

Economía & Negocios

0,1 %

varió el consumo de hogares.

ANÁLISIS DESDE LA ACADEMIA

Manufactura y pesca siguen siendo las industrias con mayor incidencia en el PIB del Biobío



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Eduardo Bascuñán
 contacto@diarioconcepcion.cl

Pese al positivo balance del Gobierno, según economistas locales, las cifras expuestas por el Banco Central, sobre el PIB regional, son reflejo de un aumento por debajo de lo previsto. El cierre de Huachipato, el embarque pesquero y la industria manufacturera son puntos clave a observar.

En el reciente informe del Banco Central del Producto Interno Bruto Regional de fin de año, se destacó que el conjunto de variables propició un crecimiento en quince de las dieciséis regiones del país.

Esto contribuye, según el documento, a la expansión de 2,3% del to-

De acuerdo al Banco Central, la Región presentó un aumento de un 3,8% en el reciente informe de cierre de 2024. En comparación al año anterior, estos dos sectores, siguen siendo protagonistas.

tal nacional. En este sentido, se detalló respecto de los principales indicadores que incidieron en el aumento del PIB de la Región del Biobío, el cual, argumentan, aumentó un 3,8%.

"La región de Biobío presentó un

0,2%. En el caso del Biobío, las cifras fueron un poco más positivas con un crecimiento de 5,9%.

"Los resultados positivos de la industria manufacturera, EGA (Energías, gas y agua) y la pesca contribuyeron al crecimiento de 5,9% de la región del Biobío. En tanto, el comercio y la construcción presentaron incidencias negativas. El consumo de los hogares, por su parte, disminuyó 5,9% en línea con el menor gasto en ambos componentes del consumo de bienes", detalló el informe de 2023.

Análisis

El Dr. Ariel Yévenes Subiabre, economista y académico de la Universidad de Concepción, explicó que efectivamente el Biobío crece más que el promedio nacional, pero "este es un rasgo puntual que genera una sorpresa y tampoco puede dar lugar, de manera inmediata, a pensar que la economía regional está repuntando de manera sostenida y robusta".

"Estructuralmente hablando, la región persistentemente crece menos que los promedios nacionales, mostrando en efecto, además tasas de desempleo y niveles de pobreza que superan las medias país", explicó.

Industrias maduras

Aún así, el docente apunta a que en periodos puntuales en que el país entero se rezaga en el crecimiento económico, la región sostiene sus tasas de crecimiento, "que en general son bastante acotadas, estructuralmente hablando".

"En primer lugar, las industrias que sostienen el desenvolvimiento económico regional son más bien tradicionales y bastante maduras y por tanto, muestran una estabilidad en la cual, así como en periodos de estancamiento generalizado siguen creciendo acotadamente, en periodos de expansión rápida a nivel generalizado país, la región sigue con su ritmo más bien lento y estable, finalmente quedándose atrás en periodos expansivos", sumó.

Y en segunda instancia "a la región le ha costado entrar de manera robusta y sostenida en los sectores más dinámicos relacionados usualmente a los servicios más punteros, avanzados y estratégicos de la economía contemporánea, que suelen instalarse, relativamente más, en zonas centro y metropolitana".

Es que en aquel sentido, tanto en 2023 como en 2024; las regiones del Norte y Centro, como la Región Metropolitana, han mostrado aumentos sostenidos y gráficamente superiores al resto de las regiones del país, según

crecimiento de 3,8%, reflejo del desempeño de la industria manufacturera, en particular de la industria pesquera, y, en menor medida, de los servicios, que crecieron en línea con los servicios personales. En tanto, el consumo de los hogares varió 0,1%, resultado que fue incidido principalmente por los bienes durables, específicamente, por el mayor gasto en vehículos automotores", asegu- ró el documento.

A todo esto, hay que considerar la comparativa con el mismo informe del tercer trimestre del 2023. Según la información detallada, en aquel entonces, el PIB creció en once de las dieciséis regiones del país, y el PIB nacional aumentó levemente en un

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



se observan en ambos informes.

Medidas a mediano plazo

Por su parte, el Dr. Cristian Guzmán, académico de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas (FACEA) de la Universidad Católica de la Santísima Concepción (UCSC), aseveró que las cifras del tercer trimestre son positivas, pero siguen siendo bajas, en comparación con 2023.

"Es una buena señal para la economía regional ya que está explicada en gran parte por la industria manufacturera, parte importante de la actividad económica de la región, y los servicios que vienen ganando terreno en la actividad económica regional. Además, la tasa de crecimiento del Biobío está entre las más altas a nivel nacional", expresó Guzmán.

Para el docente UCSC, la mayor actividad económica impulsará una

mayor demanda de empleos, lo que es relevante en el sentido en el que se pueda mantener esas tasas de crecimiento en el mediano plazo.

"El desarrollo y potencialidades del Biobío deben ser bajo una mirada de mediano y largo plazo, por ello lo relevante es poder sostener estas tasa de crecimiento positivas en el tiempo, pero acomodadas con medidas que fortalezcan el desarrollo de otros sectores. Ahí, la relevancia de una adecuada implementación de la agenda de desarrollo industrial para el Biobío", concluyó Guzmán.

Algunos aspectos al debe

El también docente del Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la UdeC, Dr. Claudio Parés, comentó que "para comprender las tasas de crecimiento hay que analizar dos cosas, con qué lo esta-

mos comparando y segundo, qué es lo que hay ahí dentro".

"Entonces, debemos recordar que el año pasado, aunque fue un buen año para la región, ya venía mostrando signos de desaceleración y, por lo tanto, esperábamos un año complicado en 2024. Era normal que creyéramos menos porque no hubo grandes cambios ni grandes inversiones sino al contrario: cerró Huachipato y no hemos logrado reactivar la inversión", sumó Parés.

"Lamentablemente, aunque las cifras se ven bien, si complementamos el análisis con lo que vemos en el mercado del trabajo y los indicadores de inversión, estamos en una situación bastante compleja en la medida que no hemos aumentado nuestra capacidad sino que solo hemos utilizado en mayor o menor medida las mismas capacidades de siempre. En eso estamos al debe", sumó.

Principales incidencias

Según ambos informes del Banco Central, la industria manufacturera, la pesca, el comercio y la construcción son los principales indicadores para constatar las alzas y bajas del Producto Interno Bruto regional.

Es necesario recordar que el PIB, como indicador económico, da señales respecto del valor de bienes y servicios producidos por un territorio determinado en cierto periodo de tiempo, es decir, mide la riqueza de un territorio.

Respecto de la industria manufacturera, el último Índice de Producción Manufacturera elaborado por el Instituto Nacional de Estadísticas, comunicó un positivo registro de 1,3% en comparación del año 2023. Cifras que, incididas por la fabricación de papel y de productos de papel, además de la elaboración de productos alimenticios procuraron el aumento interanual.

En detalle, la Fabricación de papel y derivados, aumentó en un 18,7%; anotando crecimiento por cuarto mes consecutivo. Respecto de la elaboración de productos alimenticios, un alza de 29,8% en un año, estrechamente ligado a la mayor elaboración de piensos preparados para animales, incidió positivamente en los últimos reportes.

Ahora bien, el INE con su análisis del Desembarque Pesquero de octubre de 2024 dio a conocer el aumento de un importante 238,2% en ítem del mismo nombre; totalizando más de 6 mil toneladas en la región.

El sector artesanal no se quedó atrás y desembarcó, durante septiembre, más de 2 mil 500 toneladas, exhibiendo un alza interanual de un 45,7%.

Gobierno

Al respecto, el seremi de Economía, Fomento y Turismo, Javier Sepúlveda, señaló que lo reportado para la Región es "positivo porque demuestra que la economía del Biobío sigue teniendo grandes potencialidades de crecimiento, de generación de actividad económica, de generación de empleo".

El secretario regional ministerial agregó que "estamos hablando de industrias tradicionales como lo forestal o lo pesquero, pero también del sector servicios de distintos ámbitos, servicios empresariales, servicios sofisticados que se producen en el Biobío y que están saliendo hacia mercados internacionales, generando este crecimiento económico".

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
 contacto@diarioconcepcion.cl